

LA PLANEACION DEL DESARROLLO CON PERSPECTIVA DE GENERO

MARCO GENERAL DE LA PLANEACION
CON PERSPECTIVA DE GENERO

Objetivos

Reconocer los conceptos fundamentales de la Planeación con perspectiva de género.

Identificar las herramientas básicas para la incorporación de este enfoque en la formulación de proyectos de desarrollo.

Marco conceptual

“Los enfoques, modelos y métodos que se utilizan en los procesos de planeación, dependen de la visión de desarrollo a la que se apueste y del nivel de incertidumbre que se asume”.

(Olga Sofía Diáz. Desarrollo territorial con equidad.
Proyecto Proequidad, 1.999)

Marco conceptual

La planeación del desarrollo con perspectiva de género, es una herramienta del desarrollo centrado en las personas que retoma sus principios y fundamentos del llamado **enfoque de género y desarrollo y desarrollo a Escala Humana.**

Este enfoque se fundamenta en dos principios básicos: **La Equidad social y la Equidad de género.**

Marco conceptual

Desde esta perspectiva se reconoce:

1. Que el desarrollo está centrado en las personas.
2. Que toda propuesta de desarrollo debe potenciar las capacidades y ampliar las oportunidades de hombres y mujeres.
3. Que las acciones a emprender garanticen proceso.

Marco conceptual

4. Que la ciencia y la tecnología deben estar al servicio de los seres humanos.
5. Que la experiencia y el saber de las personas están por encima de los imaginarios sociales que han perpetuado el crecimiento material.
6. Que el desarrollo se mide por el mejoramiento de la calidad de vida y no por la cantidad de bienes que se posean o por el crecimiento de los indicadores económicos.

Marco conceptual

7. Que el desarrollo se planea teniendo en cuenta demandas y expectativas diferenciadas
8. Que es preciso Involucrar a las personas implicadas y afectadas por los procesos de desarrollo en la toma de decisiones.
9. Que es necesario focalizar y optimizar los recursos con los que se cuente para que aporten realmente a quienes lo necesitan.
10. Que el desarrollo de planea de forma ordenada, en equilibrio y armonía con la naturaleza.

Los supuestos en que se apoya la P.P.G.

- *La planeación no es solamente un proceso técnico, sino también un proceso político.*
- *El conflicto forma parte del proceso de planeación.*
- *La planeación involucra procesos de transformación.*
- *El debate democrático de intereses hace parte de la planeación.*

Recomendaciones generales:

- ✓ Garantizar la participación equitativa de mujeres y hombres.
- ✓ Garantizar la igualdad de oportunidades para mujeres y hombres en el acceso de servicios, recursos, información y toma de decisiones.
- ✓ Mejorar las condiciones de vida de ambos géneros y a la vez transformar la posición de las mujeres.
- ✓ Explicitar en que medida mujeres y hombres podrán llegar a beneficiarse de las acciones.

Errores frecuentes al momento de planificar:

1. La invisibilización de la población por el uso de categorías globalizantes.
2. Marginar problemáticas específicas para convertirlas en asuntos “especiales” o en Proyectos aislados.
3. El manejo superficial o sintomático de la situación

Que debemos evitar

- o El predominio de lo técnico.
- o La ausencia de perspectiva poblacional.
- o La visión centralista de la planificación.
- o La insuficiencia de la información.
- o La visión de las mujeres como población vulnerable.
- o El asistencialismo

Situaciones a enfrentar:

- Las dificultades en los cambios que la integración de la PPG puede generar al interior de las estructuras de poder de las instituciones.
- La revisión y adecuación de los instrumentos de planificación, implementación y evaluación de los proyectos.
- La modificación de los sistemas de información.

Por donde se empieza:

- Por establecer alianzas para propiciar el cambio.
- Por redimensionar y transformar los enfoques instrumentos y herramientas de planificación.
- Por generar sistemas de información desagregada por sexo.
- Por identificar la situación de los hombres y las mujeres, sus necesidades e intereses.

Por donde se empieza:

Por propiciar y diseñar nuevas metodologías que tengan en cuenta:

- Articular los diagnósticos a las propuestas de acción.
- La coherencia y consistencia entre los proyectos y los presupuestos.
- La correspondencia entre programas y proyectos con tiempos, recursos, estrategias y metas.

A manera de conclusión

Toda planeación del desarrollo que considere el logro de la equidad social y de género como uno de sus objetivos, puede ser adaptada a este modelo. La P.P.G. no es de aplicación exclusiva a proyectos/programas dirigidos a mujeres.”